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БЫЛЬ И БОЛЬ ПРОРАСТАЮТ НАДЕЖДОЙ 
26 апреля на Чернобыльской АЭС под сенью ив Аллеи памяти прошли митинг 

и церемония возложения цветов 
Эта дата не бывает 

круглой. 
Эта дата всегда 

остра и занозиста. 
Словно осколок фронто-
вого снаряда, впивается 

в израненное сердце. 
26 апреля 1986 года... 

ЧАЭС — единственное 
место на планете, где день 
памяти о чернобыльских со-
бытиях воспринимается не 
как метафора, а как самая 
достоверная реальность. 
Ведь больше, чем персонал 
станции и члены их семей, 
чем жители Припяти и Чер-
нобыльского региона, чем 
прибывшие на ликвидацию 
аварии и ее последствий 
сотни тысяч людей, никто не 
пострадал. Но резонанс от 
события покатился волнами 
по всему миру. И до сих пор 
резонирует... 

Митинг Памяти на аллее 
возле монумента Прометея 
по традиции собирает и ра-
ботников Чернобыльской 
АЭС, и участников ликвида-
ции последствий аварии 
разных лет, и высоких гос-

магазин 
БУДМАТЕРІАЛИ 

тей. На сей раз его открыл пер-
вый вице-премьер-министр Ук-
раины Олег Дубина, который, как 
известно, возглавляет и Межве-
домственную рабочую группу по 
решению чернобыльских про-
блем. Он высказал слова глубо-
кой признательности всем учас-
тникам ликвидации последствий 
аварии, с особым теплом вспом-
нил тех, кто отдал жизнь, защи-
щая человечество от разбуше-
вавшейся ядерной стихии. 

— Жертвы Чернобыля не 
были напрасными. Они являют-
ся свидетельством настоящего, 
не показного героизма, подтвер-
ждением высокого профессио-
нализма, преданности идеалам 
человечности всех ликвидато-
ров, — подчеркнул первый вице-
премьер. 

Авария на ЧАЭС, продолжил 
он, оставила свой отпечаток в 
сознании украинского народа. 
Она повлияла и будет влиять на 
текущую экономическую ситуа-
цию в стране. В соответствии с 
международными обязатель-
ствами Украины, в декабре 2000 
года был окончательно останов-
лен последний работавший 

энергоблок Чернобыльской стан-
ции. Тем самым наша страна 
продемонстрировала всему 
миру добрую волю, привержен-
ность безопасности в противовес 
временным экономическим пре-
имуществам. Это было очень 
болезненное решение, потому 
что атомная энергетика Украины 
работает надежно и обеспечива-
ет стабильное развитие многих 
отраслей экономики. 

Сегодня перед коллективом 
станции стоят две основных за-
дачи — преобразовать объект 
"Укрытие" в экологически безо-
пасную систему и безопасно 
вывести из эксплуатации ЧАЭС 
в целом. Мировой опыт не зна-
ет подобных примеров, сказал 
оратор. Он отметил значитель-
ный вклад министерств и ве-
домств в решение проблем, 
связанных с досрочным выво-
дом станции из эксплуатации, 
прежде всего в обеспечение со-
циальной защиты персонала и 
жителей Славутича. Особенно 
большое внимание этим про-
блемам уделяет Президент 
страны Леонид Данилович Куч-
ма. Вопросы, связанные с зак-

Авраам 
ШРЩПЯГЯЕТ 

Бетонит, Церезит,Профилайн 
Краски 

Шпатлевки 
Гипсокартон 

Вагонка 
Плитка 

Обои 

Саморезы 
Утеплитель 
Розетки 
Замки 
Сантехника 
Двери ДВП 

ПЛИТКА: 
Украина 
(Харьков), 
Словакия, 
Испания, 
Италия, 
Чехия, 
ТУРЦИЯ 

САНТЕХНИКА: 
. Финляндия, 

Чехия, 
Франция, 

Турция, 
Польша, 
Украина 

ОБОИ: 
Украина, 
Германия, 
Белоруссия 

г. Чернигов, пр. Победы, 65, 
тел. 4-30-29, 101-737 

Салон-М агазин 

г .Чернйгов (04622) 
4-21-4Q, т / ф 4-21-58 

Флора 
ПРЕДЛАГАЕТ 

• Срезанные цветы (в ассорт.): 
• Горшечные растения; 
• Букеты, корзины, настольные 

и настенные композиции; 
• Сувенирная продукция, керамик, 
• Фитодизайн интерьера жилых 

помещений, офисов, кафе, баров; 
• Оформление свадебных ритуалов: 
v Аранжировка цветами 

свадебного стола, 
свадебных машин, 
Букет и бутоньер молодоженам; 

• Грун т в пакетах для 
комнатных растений, 
овонцщС и огородных культур; 

• Удоб). для растений, средства 
борьоьк,жвредіітелями и болезнями; 

• Прием предварительных заказов 
и заказок с доставкой па дом; 

• Наличный и безналичный расчет. 

г .Славутич, Центральная площадь, 
Кино-концертный комплекс, т . 2 - 0 5 - 6 5 . 

Мы работаем: над. - ига.: 10.00-20.00,пб.:1«.«» 17.00, 
Byi;p.:HM((bJ5.Q0. Работаем бек перерыва. 

рытием станции, находятся 
под его личным патронатом. 
Правительство Украины уста-
новило постоянный контроль 
за ходом выполнения утверж-
денных главой страны мероп-
риятий. Эти вопросы не раз 
рассматривались на заседани-
ях Межведомственной рабо-
чей группы по координации 
действий относительно реше-
ния чернобыльских проблем. 

О.Дубина отметил, что 
обеспечиваются выполнение 
программы работ по поддерж-
ке в безопасном состоянии ос-
тановленных энергоблоков и 
текущая эксплуатация объек-
та "Укрытие". Приняты реше-
ния по стабилизационным ме-
роприятиям на "Укрытии" и по-
степенному его преобразова-
нию в экологически безопас-
ную систему. Реализуется го-
сударственная программа по 
созданию дополнительных ра-
бочих мест для работников 
Чернобыльской АЭС и жите-
лей Славутича, которая рас-
считана до 2008 года. 

(Продолжение на стр. 3) 

Немеикая 
химчистка-прачечная 

' ч И к Ш И Й И Ш ^ Я с Р В ! С 1 мая 
весенне-летние скидки 

на индивидуальную стирку 
белья для населения 

по 2 гривни за 1 кг. 

Приемный пункт: 
г,Славутич, Бакинский кв-л 

Тел. 2-94-14 

— ч - ' 

ф С Т О "ЭНЕРГИЯ" 
КОМПЬЮТЕРНАЯ 
Д И А Г Н О С Т И К А 

, M G T Q P T E C T E P 
(для всех моделей) 

ПАКЕТЫ 
САЛФЕТКИ 
СВЕЧИ 
АТРИБУТИКА 
для 

зонты и 
ПЛАСТИКОВАЯ 

МЕБЕЛЬ 
д л я баров и к а ф е 

Ч ОДНОРАЗОВАЯ 
ПОСУДА 

у л . К о м с о м о л ь с к а я , 43 
Т. ( 0 4 6 2 2 ) 4 - 4 2 - 4 9 

с і ПО 15 МАЯ АКЦИЯ: 
^КАЖДОМУ КУПИВШЕМУ 

ТЕЛЕФОН - ЧЕХОЛ В ПОДАРОК 

В наличииболее 
3 О моделей 

б/у от 1 1 5 Г р н . 

Огромный выбор чехлод: 
Цетные, прозрачные, чехлы-сумки на 

все виды мобильных телефонов 

Ассортимент 
обновляется 
каждый день. 

РЕМОНТ 
РАСКОДИРОВКА 

СЛАВУТИЧ, УПК ГГ 
Гвардейской дивизии, 3, 

с 9.00 до 18.00, 
вых. • воскр. 

(04479) 2-95-91 

Рынок "Нива" 
(бывшая гост."Нива") 

3-й этаж, оф. 30, 
Т.З-42-22;т/ф10-11-66 

ТЦ "ДРУЖБА" п М м п а , 2 ц 
(1 -и этаж, левое крыло, ( „ Красной площади) 
возле отдела " Ф У Д Ж И ) 

( 0 4 6 2 2 ) 3 - 4 2 - 2 2 , т / Ф 1 0 - 1 1 - 6 6 

PHIL IPS 
щумтлі ЖІІШ tc /тмемм 

г. Чернигов, 
ул. Гетмана 

Полуботка, 18 
(бывшая Свердлова) 

Іунтш ЖЩНЬ tC /ирмелу. (0462) 164-559 

ОТ STINOL Весенняя акция 
получи с 10 апреля по Ю мая 

ПОДАРКИ! 

> 
/ 
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НОЧЬ ПАМЯТИ 
Ночь с 25 на 26 апреля — особая: ежегодно в 
1 час 24 минуты траурная колонна с цветами 

проходит у городского мемориала. Сюда 
никого не загоняют насильно: не хочешь — не 

приходи. Память — штука капризная: есть 
тебе что помнить — помни, нечего — такое 

дело... Единственное правило, соблюдаемое в 
Славутиче неукоснительно, — рассказать — 

хотя бы в этот день! — о тех давних уже 
событиях детям. По случаю очередной годов-
щины проводятся открытые уроки, классные 

часы, внешкольные мероприятия. К школьни-
кам приходят ликвидаторы, делятся воспоми-

наниями о тех днях. Так когда-то 
к нам, сегодня — взрослым, приходили 

ветераны Великой Отечественной — говорили 
они о таких давних событиях, которые к нам 
вроде бы и не имели отношения. События на 

ЧАЭС — ровесники многих юных славутчан 

Михаил Уманец, первый послеаварийный директор Черно-
быльской АЭС, каждый год приезжает на Ночь памяти. 

— Я считаю, что забывать о Чернобыле — преступно, — 
ответил на вопрос "ТС" Михаил Пантелеевич. — Сюда надо 
привозить членов правительства — чтобы видели послед-

ствия своих ошибок. Это ведь так просто — обвинить 
эксплуатирующий персонал и саму атомную энергетику! А 

ведь другого пути развития у энергетики нет. 
— Скажите, а вам не было страшно принимать станцию 

после такой аварии? 
— Если имеете в виду радиацию — то нет. Трудность была в 

другом — мне предстояло руководить коллективом, где 
каждый был героем-ликвидатором. Я же приехал с благопо-
лучной Сосновоборской АЭС. Наверное, если б знал о том, 

как будет трудно психологически, не согласился бы... 

Утро нового дня выдалось солнечным — таким, о 
которо1^пРинят° говорить "доброе". Для Славутича все 

ещё только начинается... 

Фоторепортаж Майи РУДЕНКО 
Вадима ИВКИНА 

Преподаватель Вашингтонского университета, профессор 
Ло Энн Айерс, работающая в программе "Партнерство 

общин", встретилась в СПЦ со славутичскими ребятишками. 
— Наша планета, оказывается, очень маленькая, и 

Чернобыльская авария, происшедшая на другом конце 
мира, вдруг коснулась и нас. Сегодня главное — это 

осознать, как хрупко то равновесие, которое достигнуто в 
нынешрем мире... 

Одна из ликвидаторов, Любовь Безрукова. 
— Я работала на станции дозиметристом. В то утро нас 
подняли по тревоге... Подъезжаем к четвертому блоку и 

видим, что две его стены практически отсутствуют, практичес-
ки нет активной зоны. Автобус остановился, мы сами, 

изумленные, пораженные, вышли из автобуса и некоторое 
время рассматривали развал. День был трудный — мы мыли, 

переодевали, дезактивировали. К вечеру на нас скопилось 
столько "грязи", что мы пять раз мылись в душе... Вечером 
приехали в город. Он был непривычно темный и тихий — в 

редком окне горел свет... Вспоминать это нелегко. Мы не 
любим ездить в Припять, заходить в свои пустые дома 

Мужчины, ставящие свечи и не стесняющиеся своих слез... 

Мужчины, приносящие цветы бывшим друзьям и коллегам... 

25 апреля, в 23 часа, началась панихида по погибшим. 
Настоятель Свято-Троицкого храма обратился к славутчанам: 

— С каждым годом все меньше и меньше людей приходит 
помянуть героев, сгоревших в чернобыльском огне. А ведь 

каждый из нас в прямом смысле обязан этим людом жизнью. 
Поминая умерших, мы продлеваем их жизнь и^ПройЛл^Бога 

для них жизни вечной 
«г-

ML.1 

Николай Штейнберг тоже часто приезжает в Славутич на Ночь 
памяти. — Вас не шокирует, что все меньше и меньше народу 

приходит на панихиду? 
— Нет. Это нормально — для девяноста процентов нынешних 
славутчан этот день уже связывается в сознании не столько 
с трагической ночью 26 апреля 1986-го, сколько с возможнос-

тью жить в новом прекрасном городе. — Сегодня модно 
говорить: в ту ночь ликвидаторы не знали, на что шли. 

— Глупость это — я готов засвидетельствовать! Дураков не 
было: те, кто шел на крышу горящей "тройки" и встретил 

носилки, на которых несли уже находящегося в коме 
Шашенка, все прекрасно понимали 

День 26 апреля 2002 года в Славутиче начался обычно. Люди 
шли на работу, дети — в школу. У них были свои ежедневные 

хлопоты. И это правильно — несмотря на катастрофу, 
случившуюся 16 лет назад, жизнь продолжается... 

Мужчины, приезжающие на одну ночь, чтобы пройти в 
короткой колонне у крошечного славутичского мемориала, 

— все это Ночь памяти 

Вечер, 25 апреля. Цветы к мемориалу Героям-чернобыль-
цам возлагают воспитанники Дворца детского творчества 
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БЫЛЬ И БОЛЬ ПРОРАСТАЮТ НАДЕЖДОЙ 
(Начало на стр. 1) 

На обеспечение соци-
альной защиты персонала 
станции и славутчан гос-
бюджетом Украины на 2002 
год предусмотрено напра-
вить 22,8 миллиона гривен. 
Имеются и не до конца ре-
шенные проблемы, которые 
правительство будет ре-
шать с учетом сложившей-
ся экономической ситуации 
в стране. Среди них — за-
вершение жилищного стро-
ительства для пересел.ения 
жителей поселка Лесного, 
расширение и реконструк-
ция канализационных и во-
доочистных сооружений, 
резервное энергоснабже-
ние и др. 

— Хочу заверить, что 
правительство Украины, все 
структуры власти приложат 
максимум усилий для безус-

Ні и — і н ш і й 

ловного выполнения намечен-
ных Президентом Украины за-
дач по цивилизованному реше-
нию вопросов закрытия Черно-
быльской АЭС, что коллектив 

ЧАЭС не останется один на 
один со своими проблемами, 
— заключил первый вице-пре-
мьер. 

На митинге также выступи-

ли директор государственного 
специализированного пред-
приятия "Чернобыльская АЭС" 
Юрий Неретин, городской го-
лова Славутича Владимир 

Удовиченко, председатель 
профкома станции Алексей 
Лыч, инженер реакторного 
цеха Виктор Гумин. Оптимизм 
и вера в будущее коллектива, 

города энергетиков Славу-
тича, Украины в целом 
красной нитью прошли че-
рез пламенные речи. 

Под величавые звуки 
торжественно-траурной ме-
лодии военного оркестра 
почетные гости и работни-
ки Чернобыльской АЭС воз-
лагают цветы к мемориаль-
ным плитам на Аллее памя-
ти героев Чернобыля. 

Гвоздики, гвоздики, гвоз-
дики... В них и быль, и боль, 
и надежда. 

Сдержанно взирает на 
процессию лик Богоматери 
с иконы, привезенной из 
чернобыльской Свято-Иль-
инской церкви. Священная 
печаль её светла. Ибо она 
не одна, а с Сыном. 

Виктор КАПУСТА 
Фото 

Станислава ШЕКСТЕЛО 

МЫ ТАК МАЛО ЗНАЕМ 
О НИХ... 

Говоря о трагической ночи 
26 апреля, обычно вспомина-
ют героев-пожарных, которые 
тушили горящую крышу 3-го и 
4-го блоков. Но по какой-то не-
понятной причине практичес-
ки нигде и никогда не упоми-
наются военнослужащие, ко-
торые охраняли периметр 
Чернобыльской АЭС в ту ночь 

Итак, их было 22 челове-
ка. Так же, как и рабочие стан-
ции, и пожарные, они не име-
ли средств защиты. Именно 
им, одетым в форменную "хе-
бешку", без респираторов и 
даже элементарных лепест-
ков, пришлось нести службу в 
ночь аварии. Именно в их за-
дачу входила затем проверка 
контрольно-следовых полос 
— с целью определения, что 
же на самом деле произошло: 
заштатная авария или терро-
ристический акт. Тех самых 
полос, поверхность которых, 
как впрочем и других откры-
тых площадок станции, была 
усеяна реакторным графитом 
и прочими активно излучаю-
щими предметами. Все 22 во-

еннослужащих позже были 
Jl миссованы по состоянию 
^здоровья. 

В 1986 году станцию охра-
няла спецкомендатура. Воен-
ные продолжали свою службу 
и в наиболее тяжкие, опасные 
периоды ликвидации — до со-
оружения "саркофага". Позже 
была создана воинская часть 
3041 — специально для охра-
ны ЧАЭС. В 1991-м ее служа-
щие были переведены на кон-
тракты. 

Как сообщил "ТС" замести-
тель командира по воспитатель-
ной работе Роман Черепов, се-
годня в части служит 62 ликви-
датора. 26 апреля весь личный 
состав собрался на торжествен-
ное собрание, посвященное 16-
й годовщине аварии на Черно-
быльской АЭС. В гости к бывшим 
сослуживцам приехали ветера-
ны части, вдовы умерших воен-
нослужащих. По традиции, к сла-
вутичскому мемориалу Героям-
чернобыльцам были возложены 
живые цветы... 

...Мы часто вспоминаем лик-

видаторов всех категории и 
почти никогда не говорим о 
военнослужащих, тоже вне-
сших свою лепту в дело лик-
видации последствий аварии 
на ЧАЭС. Кто — на охране 
станции, кто — на дезакти-
вации ее территорий, кто — 
где-то еще. По разноречивым 
данным разных документаль-
ных источников, их было от 
50 до 150 тысяч... 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

Фото Вадима ИВКИНА 

ЧТОБЫ ПРИИТИ НА ПОМОЩЬ 
23 апреля славутичские школьники приняли участие в Дне 

гражданской обороны, а днем позже на городском стадионе 
состоялся общегородской слет-соревнования «Школа безопасности» 

Весенние дни ГО для Сла-
вутича уже стали традиционны-
ми. Ежегодно учащиеся городс-
ких школ соревнуются в умении 
оказать первую помощь постра-
давшему на воде или получив-
шему травму, демонстрируют 
общую физическую подготовку. 
Не стали исключением и нынеш-
ние старты. Пять команд пяти 
средних учебных заведений 
Славутича (всего — 50 человек 
) прошли 11 этапов соревнова-
ний, в числе которых было и 
«движение по зараженной мес-
тности», и «одевание противо-
газа», и «оказание первой мед-
помощи», и определение сто-
рон горизонта и расстояния до 
объекта, и многое другое. Осо-
бенное удовольствие участни-
ков, судей и многочисленных 
зрителей вызвала эстафета. 

Кстати, в состав судейской кол-
легии вошли представители спорт-
комитета, медсанчасти, службы по 
вопросам ЧС и гражданской обо-
роны населения, а также городс-
кого отдела образования. Безус-
ловным победителем признана 
команда славутичского лицея. На 
втором месте — команда школы 
№ 1, на третьем. ~ школы № 3. 
Ч етвертое мес. ^делили коман-
ды школ №№ 21 У! 

Примечательно, что победа в 
данных соревнованиях вознаг-
раждалась достаточно весомой 
премией: за 1-е место—300 грн„ 
за 2-е—250, за третье—200 грн. 
Команды, не завоевавшие почет-
ных мест, получили поощритель-
ные премии в 150 грн. Заработан-
ные деньги переведены на рас-
четные счета школ И буд/Mijj^pa-
чены на повышение безопасней 

' v 

ти учащихся. 
Нынешние соревнования 

впервые проходили не на спе-
циально оборудованной пло-
щадке за городом. Перенос 
«полигона» на новое место 
связан с режимом эконЬмии, 
которого придерживается 
Славутич, — чтобы не остав-
лять город без одной машины 
пожарной охраны и «скорой 
помощи», которые были бы 
неизбежно отвлечены для де-
журства на площадке. 

Майя РУДЕНКО 
P.S. Организаторы сорев-

нований выражают благодар-
ность за помощь в их прове-
дении администрации МСЧ-5, 
управлению жилищно-комму-
нального хозяйства и испол-
нительному комитету Славу-
тичского горсовета 

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ... 
25 апреля в Социально-пси-

хологическом центре состоя-
лось очередное заседание клу-
ба «Не сдаемся!», посвященное 
16-й годовщине аварии на Чер-
нобыльской АЭС. Как подчерк-
нула в начале заседания пред-
седатель клуба Майя Готсди-
нер, встреча эта необходима 
для того, чтобы не рвалась 
связь поколений, чтобы и дети, 
и взрослые помнили о событи-
ях апреля 1986-го... К участию 
в вечере памяти были пригла-
шены также ребятишки из чита-
тельского клуба, который дей-
ствует при библиотечно-инфор-
мационном центре, члены дет-
ского клуба «Виктория» и твор-

ческой группы «СЛОН», а также 
ликвидаторы аварии на ЧАЭС. 

В литературно-музыкальной 
композиции, рассказывающей о 
трагедии станции и Припяти, 
были использованы стихи при-
пятчанина и ликвидатора Влади-
мира Шовкошитного и других 
поэтов, не понаслышке знающих 
о том, что и как происходило в 
Чернобыле шестнадцать лет на-
зад, а также документальные ма-
териалы, выводы Правитель-
ственной комиссии по расследо-
ванию причин аварии на ЧАЭС. 
Вряд ли, конечно, рассказывая 
об аварии языком документов, 
нынешние школьники осознают, 
что, по сути, скупые официаль-

ные строки криком кричат о 
том, что любое «авось!», лю-
бые неполадки или недо-
смотр на производствах, свя-
занных с высокими техноло-
гиями, чреваты трагедиями 
планетарного масштаба. Но 
их, без сомнения, не остави-
ла равнодушной трагедия го-
рода, так некогда похожего на 
их родной Славутич... 

...Закончилась встреча 
возложением цветов к мемо-
риалу. Старики и дети поста-
вили свечи на гранитные сту-
пени. Эти свечи и цветы были 
первыми, принесенными 
сюда вечером 25 апреля — 
накануне Ночи памяти. 

ЯРМАРОК ПРОФЕСІЙ 
24 квітня вперше в Славу-

тичі відбувся ярмарок про-
фесій. У його роботі взяли 
участь 19 навчальних закладів 
Чернігова, Києва та Славути-
ча. Відвідувачами ярмарку ста-
ли не тільки майбутні абітуріє-
нти, а й батьки та просто жи-
телі міста, які бажають набути 
або змінити освіту. Поспілкува-
тися з представниками на-
вчальних закладів, отримати 
вичерпну інформацію "з пер-
ших рук" вони мали змогу з 12 
до 15 години. Ярмарок по-
вністю відповідав своїй назві, 
бо учасниками були представ-
лені не тільки стенди з інфор-
мацією про умови вступу, пе-
релік професій та спеціально-
стей, які можна набути, а й 
власноруч виготовлені робо-
ти. Так, наприклад, індустрі-
ально-педагогічний факультет 
Чернігівського педуніверсите-
ту і ПТУ-13 міста Чернігова 
привезли з собою навіть вис-
тавки з експонатами, виготов-
леними студентами та викла-
дачами. Треба сказати, що 
старання жодного з учасників 

ярмарку не були марними, а 
свідчення тому—увага з боку її 
відвідувачів. Так, майже завж-
ди купчилися школярі біля пред-
ставників вузів, філії яких пра-
цюють в Славутичі. Не залишив-
ся без роботи й психолог Соц-
іально-психологічного центру, 
який також був присутній на яр-
марку. До нього зверталися учні, 
які за допомогою тестів та ме-
тодик хотіли б визначити свої 
нахили та здібності, а може, 
навіть і відкрити в собі невідомі 
досі таланти, аби потім не по-
милитися у виборі професійно-
го шляху. 

Закінчився ярмарок підведен-
ням підсумків. Багато вдячних слів 
було сказано на адресу організа-
торів — відділу у справах сім'ї' та 
молоді, центру зайнятості, місько-
го відділу освіти. Представники 
навчальних закладів зауважили, 
що такий захід — це не тільки крок 
на допомогу майбутнім абітурієн-
там, а й крок назустріч самим на-
вчапьним закладам. Вони спра-
ведливо зазначили, що цей яр-
марок — це своєрідний день 
відкритих дверей, але не одного 

навчального закладу, а бага-
тьох. З цієї точки зору оцінили 
його й батьки, адже їм для цьо-
го не довелося навіть виїжд-
жати з міста. 

Були проаналізовані й по-
бажання та пропозиції учас-
ників ярмарку. Найпоши-
реніші з них: продовження 
часу проведення ярмарку з 
тим, щоб по закінченні робо-
чого дня більше зацікавлених 
людей мали змогу його 
відвідати; участь у ярмарку не 
тільки учнів випускних класів, 
а й десятикласників; забезпе-
чення мультимедійною апа-
ратурою; проведення ярмар-
ку принаймні у березні. 
Отже, підведення підсумків 
першого ярмарку—це поча-
ток підготовчої роботи до на-
ступного, на який усі учасни-
ки хотіли б бути запрошени-
ми. До речі, для них адміні-
страцією Будинку культури 
"Енергія" було організовано 
відвідування виставки, при-
свяченої Чорнобильській 
аварії. 

Наш кор. 
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КОЙКИ ПРОСТАИВАТЬ 
НЕ БУДУТ 

26 апреля в МСЧ-5 открылись два новых отделения: 
отделение реабилитации для взрослых и детей 

и дневной стационар на двадцать коек 
Первое из новых отделе-

ний удалось открыть благода-
ря поддержке и действенной 
помощи Славутичского город-
ского совета. Отделение осна-
щено самыми разнообразны-
ми тренажерами, здесь обору-
дованы два бассейна,кабине-
ты гидромассажа и фитотера-
пии, соляная комната и поме-
щения для отдыха. В ближай-
шее время ожидается допос-
тавка необходимого оборудо-
вания для полного укомплек-
тования отделения. В нем смо-
гут проходить реабилитацию 
взрослые и маленькие пациен-
ты с теми или иными наруше-
ниями деятельности нервной, 
сердечно-сосудистой систем 
организма, опорно-двигатель-
ного аппарата. Благодаря 
удачному расположению отде-
ления — на первом этаже 
СМЧ — его без труда смогут 
посетить пациенты с пораже-
ниями любой тяжести. 

Дневной стационар обору-
дован на четвертом этаже по-
ликлинического корпуса. В от-
делении в течение первой по-
ловины дня будут находиться 
больные, нуждающиеся в про-
ведении определенных меди-
цинских процедур в условиях 
стационара, но физическое 
состояние которых не требует 
постоянного врачебного конт-
роля. Это отделение удалось 
создать при помощи и поддер-
жке страховой компании «Кре-

до-кпассик», предоставляющей 
медицинские услуги работникам 
станции. По словам сотрудников 
компании, присутствовавших на 
презентации отделения, стра-
ховщику не так-то и выгодно пре-
доставлять населению услуги по 
медицинскому страхованию — 
они практически не приносят 
дохода. Кроме того, кредо этой 
компании — вложить макси-
мально возможную часть полу-
ченного дохода в развитие сис-
темы отечественной медицины. 

В настоящее время в новом 
отделении уже лечится не-
сколько пациентов, и медперсо-
нал уверен: койки простаивать 
не будут, поскольку такая фор-

ма лечения выгодна в первую 
очередь женщинам, у кото-
рых есть малолетние дети, 
людям, не могущим на дли-
тельное время оторваться от 
работы, — да мало ли в го-
роде тех, кто не может по раз-
личным причинам находить-
ся на полном стационарном 
лечении! 

В обозримом будущем от-
деление не собирается при-
нимать на лечение детей — 
администрация МСЧ счита-
ет, что для этих целей впол-
не достаточно детского ста-
ционара. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Вадима ИВКИНА 

РИЧЛАНД - СЛАВУТИЧ: 
ПАРТНЕРСТВО ПРОДОЛЖИТСЯ 

Закончилось действие укра-
инско-американской программы 
"Партнерство общин", дливше-
еся в течение трех лет. В рам-
ках программы представители 
американской стороны семь раз 
посетили Славутич. Побывали 
в Ричланде и славутчане. 

Нынешний визит делегации 
Ричланда в рамках программы 
"Партнерство общин" — после-
дний: программа закончена. В 
течение всего срока ее реали-
зации американские партнеры 
делились со славутичскими спе-
циалистами опытом в области 
развития туризма, реформиро-
вания сферы услуг, предостав-
ления населению коммуналь-
ных услуг. Последней теме, 
кстати, было уделено макси-
мальное внимание в ходе пос-
леднего визита американской 
стороны. За время пребывания 
в Славутиче (с 20 по 26 апреля) 
делегация, в состав которой, 
кроме постоянного визитера, 
преподавателя Вашингтонского 
университета, профессора Ло 
Энн Айерс, вошли Керол Мозер 
(ее должность в местном са-
моуправлении Ричланда экви-
валентна должности секретаря 
горсовета) и начальник тамош-
него коммунального хозяйства 
Стен Аут (примечательно, что 
г-н Аут занимает эту должность 
бессменно в течение 28 лет), 
провели ряд встреч с лицами, 
в той или иной степени связан-
ными со сферой предоставле-
ния коммунальных услуг, — в 
частности с руководителями 
цехов УЖ.КХ, работниками это-
го предприятия, желающими 
заняться частным бизнесом, 
депутатами горсовета и работ-
никами горисполкома, занима-
ющимися реформированием 
коммунальных услуг. 

Кроме того, в рамках визи-
та американские гости встрети-
лись с участниками семинара 
по предоставлению комму-
нальных услуг, проходившему 
в Славутиче 22 — 23 апреля, и 
правлением Славутичского 
клуба международного сотруд-
ничества "Колумб". 

На итоговой пресс-конфе-
ренции г-жа Айерс подчеркнула: 

— Проблемы, которые сто-
ят перед Славутичем, очень по-

хожи на те, с которыми приходит-
ся бороться Ричланду на протя-
жении последних сорока лет. В ча-
стности, когда наше федеральное 
правительство передает в комму-
нальную собственность те или 
иные здания, они, как правило, 
нуждаются в капитальном ремон-
те, что, в свою очередь, требует 
значительных капиталовложений 
из городской казны. С этим при-
ходится бороться... Не знаю, мно-
го ли полезных вещей мы вам рас-
сказали, но, по крайней мере, мы 
старались предостеречь вас от 
тех ошибок, которые в свое вре-
мя по незнанию сделали сами. 

Гости рассказали о системе 
платы за жилье, в значительной 
мере отличающейся от украинс-
кой. Так, по словам Керол Мозер, 
плата за жилье в Ричланде отно-
сительно не высока — она со-
ставляет около 20% общего до-
хода семьи. Однако после опла-
ты коммунальных услуг семье 
остается лишь 40 — 50% ее сум-
марного дохода, что, по амери-
канским меркам, вполне нор-
мально. (У нас оплата жилья и 
коммунальных услуг подчас заби-
рает из семейного бюджета сум-
мы покруче!) Впрочем, средняя 
американская семья имеет воз-
можность регулировать свои ком-
мунальные расходы в части, к 
примеру, расхода тепла, по-
скольку централизованное ото-
пление в одно- и многоквартир-
ных домах в США практически 
отсутствует — при этом каждая 
квартира оборудована автоном-
ной обогревательной системой. 

—Среди многочисленных про-
блем, которые приходится решать 
нам, есть абсолютно эксклюзив-
ные, характерные только для нас? 

—Проще, наверное, будет сна-
чала назвать общие для нас про-
блемы. Прежде всего, когда мы 
получили в коммунальную соб-
ственность жилье, мы столкнулись 
с тем, что наши люди совершенно 
не готовы хоть как-то заботиться о 
своем жилье—проблему вызыва-
ла перегоревшая лампочка в ком-
нате. Привыкнув к высочайшему 
уровню коммунальных услуг, они 
стали похожи на испорченных и 
капризных детей. Как и«ьцмы не 
приватизировали ни одной комму-
нальной услуги — кроме уборки 
придомовых территорий, что и по-^ 

зволило сохранить низкие тари-
фы, однако граждане постоян-
но жалуются, что эти услуги 
слишком дороги. Мы были вы-
нухедены провести в местных 
СМИ целую кампанию, чтобы 
убедить жителей города, что на 
самом деле им живется не так 
уж и плохо — в сравнении с со-
седними городами. 

Что же до различий, то они 
заключаются в следующем. Во-
первых, у нас цель коммуналь-
ных предприятий и городских 
властей состоит не в трудоуст-
ройстве незанятого населения 
в эти предприятия, а в предос-
тавлении качественных услуг и 
обеспечении должных условий 
для этого. У нас при любых со-
кращениях рабочей силы в пер-
вую очередь сокращаются те, 
кто получает зарплату из бюд-
жета. У нас на 40 тысяч насе-
ления — менее полутысячи 
бюджетников (имеется в виду 
исключительно работники ком-
мунального хозяйства. — М.Р.). 
Узнав, что у вас их количество 
больше в два с лишним раза, 
мы были изумлены... 

Многое у нас произвело на 
гостей положительное впечат-
ление. Так, г-жа Айерс отмети-
ла, что нынче в городе есть го-
рячая вода—в отличие от про-
шлых ее визитов, что городские 
тротуары стали лучше, и ремонт 
крыш отдельных домов таки 
произведен (на эти недостатки 
гости особо обращали внима-
ние во время их прошлогоднего 
визита). Особенно понравились 
американским гостям наши га-
зоны и клумбы — по словам 
Керол Мозер, она то и дело фо-
тографировала виды Славути-
ча, чтобы показать их коллегам 
по горсовету в Ричланде... 

...Официальное действие 
программы «Партнерство об-
щин» закончено. Однако, как 
отметил координатор програм-
мы в Украине Вадим Прошко, 
дружеские связи между горо-
дами прерваться не должны: 
теперь они могут продолжать-
ся на уровне гостевых и биз-
нес-визитов. 

— И кроме того, для обще-
ния существует сеть Интернет, 
— подчеркнул г-н Прошко. 

Майя РУДЕНКО 

Спецпроект движения "Славутич - наш дом" 
/ / ЭТА ЗАБАВНАЯ ПОЛИТИКА / / 

(Начало в №№16 — 17) 
В общем, накануне 31 мар-

та власть стояла в такой пози-
ции, что просто стыдно вспоми-
нать - Европа действующий 
режим занесла в "черный спи-
сок" врагов свободы слова за 
нерасследованные убийства 
Георгия Гонгадзе (редактора 
интернет-издания "Украинс-
кая правда"), Олега Бреуса (из-
дателя газеты "XXI век") и 
Игоря Александрова (сотруд-
ника телекомпании "Тор"). За-
пад подпирал резолюцией 
сената США (№205 от 7 фев-
раля 2002 г.) и экспертизой 
фирмы "Бек Тек" пленок Мель-
ниченко, а внутри страны воз-
никло сразу три оппозиции — 
левые ортодоксы (коммунисты) 
точили серп, правые (блок 
"Наша Украина") - вилы, а цен-
тристы (социалисты и "Батькив-
щина") - примеривали молот. 
Рейтинг доверия избирателей к 
действующей власти стремил-
ся к нулю, поэтому стратегия 
власть имущих (остаться на но-
вый срок), зиждилась на про-
стом, как угол дома, но надеж-
ном, как броня танка, фунда-
менте: "серый" пиар, помножен-
ный на финансовые возможно-
сти власти, и ее административ-
ный ресурс. 

Итак, рассмотрим подроб-
нее суть тактических состав-
ляющих данной стратегии: 

1) Информационная поддер-
жка избирательной кампании 
партии власти основывалась на 
100%-ном контроле всех обще-
национальных теле- и радиока-
налов, львиной доли газет и ра-
диостудий FM-диапазона; 

2) размер финансовых воз-
можностей власти в конкрет-
ных цифрах оценить невоз-
можно, поэтому можно просто 
сказать, что они на порядок 
превышали финансовые воз-
можности всех многочислен-
ных оппонентов власти: 

3) административный ре-
сурс заключается в том, что 
чиновники, поддерживающие 
режим, при ведении избира-
тельной кампании используют 
свое служебное время и 
транспорт (а также бюджет-
ные деньги для многочислен-
ных "подарков" народу), ока-
зывают влияние на своих под-
чиненных, на ключевые пози-
ции в избирательных комисси-
ях всех уровней правдами и 
неправдами проводятся "нуж-
ные" люди, а усилиями сторон-
них организаций (судов, нало-
говой инспекции и пр.) оказы-
вается "пресс" на конкурентов 
(закрываются газеты опозици-
онеров, заводятся уголовные 
дела, снимаются "за допущен-
ные нарушения" с регистрации 
кандидаты, в общем, создают-
ся маленькие, но "плотные" 
трудности и неприятности). 

Перекуем пиар на 
победу! 

Как показал опыт предыду-
щих парламентских выборов, 
когда партия власти "просачи-
валась" под свод Верховной 
Рады мелкими группами под 
разными партийными флага-
ми - это оказалось весьма 
малоэффективно, поэтому в 
этот раз всю разношерстную 
публику решили сконцентри-
ровать в единый ударный ку-
лак под брэндом "За єдину 
Україну!". Остальные привыч-
ки остались прежними: ставка 
на российских политтехноло-
гов, выборы по смешанной си-
стеме (когда основную массу 
"своих" можно провести по од-
номандатным округам), ставка 
на безраздельное господство 
в воздухе инфорпространства 
(заказные соцопросы, восхва-
ление себя любимых, "мочило-
во" конкурентов и отказ от не-
удобных дебатов). Ну, и грех не 
вспомнить о самом проверен-
ном способе - запуске"троян-
ских коней". 

Технология "троянских ко-
ней" (их же называют "клона-

ми и мыльными пузырями ) со-
стоит в простой арифметике и 
незатейливом алгоритме: если, 
к примеру, накануне выборов за 
партию "желтых" готовы прого-
лосовать 10% избирателей, а за 
конкурентов — партию "сирене-
вых" — 20%, то по логике побе-
да партии "сиреневых" предре-
шена заранее. Однако в полити-
ке не все так просто — партия 
'Ж" делает "ход конем" и созда-
ет парочку-другую партий уль-
рафиолетовых, голубых и синих, 
которые оперируют теми же сло-
вами и лозунгами, что и сирене-
вые. В итоге такой острой конку-
ренции сиреневые набирают 
8%, ультрафиолетовые - 6%, 
голубые - 4%, синие - 3%, то 
есть суммарно они набрали 
даже больше чем 20%. Но это 
не важно, так как побеждает все-
таки "желтые" со своими несча-
стными 10%. 

Классическим примером ис-
пользования "троянских коней" 
стали президентские выборы-
99, когда политтехнологи Леони-
да Кучмы использовали против 
его основного конкурента - Алек-
сандра Мороза сразу две до-
машние заготовки: Витренко и 
Марчука. Сначала неугомонная 
Наталия Михайловна прошлась 
по электорату социалистов, как 
атомный ледокол по первому 
льду (завоевав симпатии изби-
рателей обещаниями сослать 
главных врагов народа на ура-
новые рудники), а затем и Евге-
ний Кириллович преподнес Сан 
Санычу сюрприз своим заявле-
нием, что поспе печально изве-
стного "Ингулецкого дела" Моро-
зу, дескать, ничего "не светит", 
одновременно предложив свою 
кандидатуру в качестве единого 
кандидата от "каневской четвер-
ки". В общем, политтехнологи 
власти "обули" лидера социали-
стов по полной программе, и в 
финал президентских выборов 
вышли Кучма с пресловутой 
"красной угрозой" Петей Симо-
ненко. Дальнейшее уже не инте-
ресно, так как победа над орто-
доксальными "левыми" была 
делом техники... 

Вернемся, впрочем, к нашим 
баранам, пардон, участникам 
забега за право любить народ в 
стенах Верховной Рады. На 
стартовую дорожку вышло боль-
ше тридцати участников сорев-
нований, и независимые анали-
тики делили их на несколько ус-
ловных групп: 

"Фавориты" 
1.Блок действующей власти 

"За єдину Україну!" (официаль-
ный лидер - Владимир Литвин, 
лидер "де-факто" - Леонид Куч-
ма), в который вошли такие 
партии, как НДП, "Трудовая Ук-
раина", Партия регионов, Аграр-
ная партия, Партия промышлен-
ников и предпринимателей и 
другие. Здесь мы не будем ана-
лизировать парадно-выходные 
обещания перед избирателями, 
а поговорим о внутренних зада-
чах блока. Основная цель бло-
ка (программа-минимум) - со-
х р а н и т ь ключевые посты в 
структурах госвласти и экономи-
ческих сферах влияния, путем 
контроля над парламентским 
большинством. Программа-мак-
симум — подготовить преемни-
ка Леонида Кучмы и выиграть 
президентские выборы-2004. 

2. Блок "Наша Украина"(ли-
дер - Виктор Ющенко), создан 
на базе 10 политических партий 
(оба крыла Руха (Удовенко и 
Костенко), партия "Реформы и 
порядок", Либераль—я партия 
Украины, Конгресс ^раинских 
националистов, Молодежная 
партия, Республикінская хрис-
тианская партия и т.п.) и 118 
общественных огтанизаций. Ос-
новная цель -завоевать как 
можно больше<іест в Верховной 
Раде, пытат^я сформировать 
п а р л а м е н т о в большинство, 
поставить « должность пре-
мьер-мини'тРа своего человека 
(предпол^ительно Ющенко). 
Програмг.<э-максимум - победа 
Виктора Ощенко на предстоя-

щих президентских выборах. 
3.Коммунистическая пар-

тия Украины (лидер - Петр 
Симоненко). Стратегия ком-
мунистов, ,как всегда, .виртуг 
альна-завоевать парламен-
тское большинство, а такти-
ка проста, как кусок хозяй-
ственного мыла, — сохранить 
свой "блокирующий пакет" в 
парламенте. 

"Претенденты на 
преодоление 4%-

ного барьера" 
1-2. Соцпартия (А. Мороз) и 

"Блок Юлии Тимошенко" име-
ют единую стратегическую 
цель — отстранение "кучмис-
тов" от власти и смену курса 
реформ, при этом обе силы 
одинаковы готовы и выдви-
нуть своих представителей на 
президентских выборах, и 
вступить в коалицию с "Нашей 
Украиной" по выдвижению 
единого кандидата. 

3. СДПУ (о) (В.Медведчук) 
- поддержка "курса реформ" 
Леонида Кучмы есть цель так-
тическая, тогда как стратеги-
ческой целью является подго-
товка к президентским выбо-
рам (интенсивно создается 
рекламный имидж "Медведчук 
- мужик конкретный: сказал -
сделал!"). 

4-5. Зеленые (В.Кононов), 
"Жінки за майбутнє" (В.Дов-
женко) - "фишки", созданные 
усилими политтехнологов, в 
расчете на противников тра-
диционных политических иде-
ологий, потому их единствен-
ная цель - попасть в парла-
мент. Обе структуры являют-
ся откровенно пропрезидент-
скими "донорами", что, соб-
ственно, не является "тайной 
за семью печатями". 

"Троянские кони" 
(партии,искусственно 

созданные для борьбы 
с конкурентами) 

1. Блок Наталии Витренко 
-лево-радикальная структура, 
созданная политтехнологами 
для борьбы с социалистами 
Мороза и слива компромата на 
Тимошенко и Ющенко. 

2-3. Блок "Народный рух 
Украины" Богдана Бойко и "Ко-
манда озимого поколения" -
созданы для борьбы с блоком 
"Наша Украина". Если коман-
ду руховцев Бойко планирова-
лось задействовать только на 
выборах-2002, то команда 
озимых - это проект В.Пинчу-
ка с прицелом на президентс-
кие выборы. 

4. Всеукраинская партия 
трудящихся (А. Мороз) - гру-
бый "клон" для надкусывания 
рейтинга лидера социалистов. 

5. "ЗУБР" (А.Чародеев) - со-
здан для рекламных диверсий 
против блока Юлии Тимошенко. 

6."Справедливость" (И.Чиж) 
- структура противодействия 
социалистам Мороза. 

7-8. Коммунистическая 
партия (обновленная), Комму-
нистическая партия рабочих и 
крестьян - структуры для "по-
надкусывания урожая КПУ. 

"Энтузиасты" 
Все остальные партии и 

движения (наиболее финан-
сово упакованные - "Демсо-
юз" Горбулина, "Яблоко" 
Бродского, "Единство" 
Омельченко, "Русский блок" 
Свистунова, "Новая генера-
ция" Мирошниченко). Пресле-
дуют различные цели: от "об-
катки" новых пиартехнологий 
до раскрутки своих предста-
вителей по мажоритарным 
округам и на местных выбо-
рах. Реальных шансов на 
преодоление 4%-ного барье-
ра не имеют. 

Об итогах выборов-2002 
мы расскажем в третьей части 
нашей "Забавной политики". 

Ведущий рубрики 
Олег ФЕДОРЕНКО 

(Продолжение следует) 
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ТВОРИТИ - ЗНАЧИТЬ ж и т и 
Ще одне випробовування 

своїх талантів з гідністю вит-
римали юні славутчани. Цьо-
го разу вони змагалися у 
літературних та образотвор-
чих вміннях — саме такі дві 
номінації передбачені Всеук-
раїнським конкурсом учнівсь-
кої творчості під загальним 
гаслом: "Об 'єднаймося ж, 
брати мої!". 

Конкурс оголошений Міністер-
ством освіти і науки України і спря-
мований на активізацію виховної 
та патріотичної роботи серед учн-
івської молоді, вивчення спадщи-
ни Т.Г. Шевченка, виявлення та 
створення умов для підтримки 
юних талантів. 

До журі міського етапу кон-
курсу надійшло, на жаль, неба-
гато учнівських робіт, проте всі 
вони виявились справжніми тво-
ріннями, народженими дитячою 
фантазією, образним сприйнят-

тям світу, щирістю думок, спроек-
тованих на ідею соборності Украї-
ни, долю українського народу, 
суспільства, власної родини, їх 
сучасність і майбуття. 

У наступне конкурсне коло 
потрапило 5 творів з літератури 
та образотворчого мистецтва. 
Переможцями стали: Рябченко 
Анастасія, учениця 31 гр. ліцею 
(учитель Парубець Валентина 
Михайлівна), Герасимчук Ната-
лія, учениця 11 -Г класу СЗОШ-З 
(учитель Кисіль Ганна Василів-
на), Своринь Юлія, учениця 10-
А класу СЗОШ-2 (учитель Жи-
вець Людмила Миколаївна), Бич-
ко Карина, учениця 7-Д класу 
(учитель Червона Людмила Фе-
досіївна), Круковець Ксенія, ви-
хованка гуртка "Абетка малюван-
ня" ПДЮТ (керівник Круковець 
Наталія Євгенівна). 

Ні юні автори, ні їх наставни-
ки (та й самі члени журі) не очі-

кували, що вже за кілька днів 
отримуватимуть свої нагоро-
ди в Києві. 

Так, свято переможців кон-
курсу справді відбулося 22 
лютого у столичному Палаці 
культури і мистецтв МВС Ук-
раїни. Були тут і гучні промо-
ви поважних гостей, і урочисті 
слова на честь Кобзаря, і свят-
ковий вінок музичних вітань. 
До всіх присутніх звернувся 
начальник управління освіти 
і науки Київської облдержад-
міністрації Ігор Леонідович 
Лікарчук, який висловив 
надію, що конкурс стане тра-
диційним і допоможе відчути 
кожному з його учасник ів 
єдність задля спільної мети на 
благо рідної Київщини. 

І хоча славутчани не потра-
пили до десятки переможців 
обласного туру, але без призів 
не залишилися: отримали По-

чесні дипломи та солодкі по-
дарунки від Macdonald's. До 
рідного міста конкурсанти по-
вернулися, співаючи улюбле-
них пісень, — значить, з гар-
ним настроєм. 

Від спілкування з красою 
мистецтва мимоволі народ-
жувалися думки про красу 
рідної землі, велич українсь-
кої душі, розквіт людського -й 
суспільства. Сподіваюсь, що 
за нами — майбутні перемо- ; 
ги, і впевнена, що за умови, 
коли діти заявляють про не-
обхідність "жити і любити не 
себе, а свою Матінку, плека-
ти мрії не про гроші і славу, a g 
про об'єднання свого ж духу" | 
(з твору Анастас» Рябченко), І 
наші сподівання і мрії обов'яз-
ково реалізуються. 

А. В. ІГНАТОВА, 
голова журі, спеціаліст 

відділу освіти 

НЫНЕШНИМ ЛЕТОМ 
ОЗДОРОВИТЬ ДЕТЕЙ БУДЕТ ТРУДНЕЕ 

Приближается период 
летнего оздоровления школь-
ников. Согласно данным Сла-
вутичского городского отдела 
по делам семьи и молодежи, 
в городе около 8 тысяч детей, 

р имеющих право на оздоров-
д'ление. Однако, в связи с мно-

гочисленными постановлени-
ями, а также бюджетом на 
2002 год, в котором в значи-
тельной мере урезано финан-
сирование чернобыльских оз-
доровительных программ, 
согласно предварительной 
разнарядке, город получит 
1248 путевок. Положение с 
детским оздоровлением рас-
сматривалось на состояв-
шемся 23 апреля заседании 
горисполкома. Так, было при-
нято решение обеспечить 
первоочередное выделение 
путевок на санаторно-курор-
тное лечение и оздоровление 
детям-инвалидам, инвалид-
ность которых связана с по-
следствиями Чернобыльской 
катастрофы, потерпевшим 
детям-сиротам и полусиро-
там, ребятишкам, эвакуиро-

в а н н ы м или длительное вре-
ія проживавшим в зоне обя-

'.А V 

зательного (безусловного) или 
гарантированного добровольно-
го отселения в определенные 
законами периоды времени, а 
также тем, кто страдает хрони-
ческими заболеваниями, так на-
зываемым представителям дис-
пансерной группы. Как и в пре-
дыдущие годы, главный сани-
тарный врач города Николай Ча-
бан и его подразделение будут 
определять эпидемиологичес-
кое состояние в тех местах, куда 
отправляются дети, а также 
обеспечат соответствующее об-
следование детей, выезжающих 
в здравницы. В связи с недоста-
точным количеством оздорови-
тельных путевок и с целью не-
допущения повторных выездов 
детей в здравницы, решено, 
как и в предыдущие годы, вес-
ти тщательное согласование 
списков профкома ЧАЭС и ис-
полкома. 

Тысяча путевок из указанно-
го количества будет передана 
для распределения педиатри-
ческому отделению МСЧ № 5. 
Выделенные Славутичу путевки 
— в санаторий 'Таврия" (Херсон-
ская область, органы дыхания), 
"Перлина Карпат" (гастроэнтеро-

логия), "Красные зори" (Одес-
са, органы дыхания и нервная 
система), "Очаков" (органы 
дыхания и нервная система), 
"Барвинок" (Тернополь, оф-
тальмология), "Південний" 
(Миргород, желудочно-кишеч-
ный тракт, сахарный диабет), 
"Веселка" (Тернополь, органы 
пищеварения, сердечно-сосу-
дистые забопевания), "Верхо-
вина" (Соймы, гастроэнтеро-
логия, сахарный диабет, забо-
левания крови), "Прометей" 
(Евпатория, органы дыхания, 
кардиология), "Хорол" (Мирго-
род, гастроэнтерология, са-
харный диабет), "Львов" (сер-
дечно-сосудистые заболева-
ния), "Золотой колос" (Алуш-
та, органы дыхания), "Зірка" 
(Ворзель, кардиология, луль-
манология, нервная система, 
гастроэнтерология), санато-
рий-профилакторий "Славу-
тич", "Пущеводица" (органы 
дыхания, кровообразования, 
нервная система). В нынеш-
нем году впервые наши дети, 
находящиеся на диспансер-
ном учете, смогут подлечить-
ся в Киевском областном са-
наторном комплексе (психо-

неврологическое, эндокрино-
логическое, костно-суставное, 
туберкулезное отделения). 

Среди путевок (248) в оз-
доровительные лагеря 17 — 
в палаточный лагерь "Поло-
нина" (Крым), 68 — "Виктория" 
(Херсонская область), 51 — 
"Ингул" (Николаевская об-
ласть); санаторно-оздорови-
тельный комплекс "Сокол" 
(Конча Заела) в течение лета 
и осени примет 102 юных сла-
вутчанина и еще 10 — обо-
ронно-спортивная база "Сечь" 
в поселке Дзвинкове Василь-
ковского района. 

Поскольку поездка к мес-
там отдыха и оздоровления в 
большинстве своем связана с 
услугами железнодорожного 
транспорта и предваритель-
ным приобретением билетов, 
сотрудники служб, принимаю-
щих участие в формировании 
групп, будут подходить макси-
мально принципиально к воп-
росам срочной замены в спис-
ках фамилии одного ребенка 
на другую. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

• ВАТ ЕК "Чернігівобленерго" повідомляє: 

ТАРИФИ НА ЕЛЕКТРОЕНЕРГІЮ 
НА ТРАВЕНЬ 2002 P. 

1 клас 35 кії і вище 2 клас до35кН 

1. Промислові та прирівняні до них спож ивачі з приєднаною 
поту ж ністю 750 кНА і більше 

13.52 1423 

2. Промислові та прирівняні до них спож ивачі з приєднаною 
потужністю до 750 квА 

13,52 19.23 

3. Електрифікований міський транспорт 13,52 19,23 
4. Електрифікований залізничний транспорт 13,52 19,23 
5. Иепромислові споживачі 13,52 19,23 
6. Сільськогосподарські спож ивачі - виробники 13,52 19,23 

Згідно з "Умовами та Пра-
вилами здійснення підприєм-
ницької діяльності з постачан-
ня електроенергії за регульо-
ваним тарифом", постанова-
ми НКРЕ № 47 від 
22.01.2001, №185 від 
22 .02 .2002р на травень 
2002р. по ВАТЕК "Чернігівоб-
ленерго" вводяться в дію такі 
роздрібні тарифи: 

Примітки: 
1. Відповідно до постанови 

НКРЕ №40 від 11.01.2002 р. з 
1 лютого 2002 р. електроенер-
гія на потреби опалення та га-
рячого водопостачання спожи-
вачам (крім населення, установ 
виконання покарань, лікуваль-
но-трудових профілакторіїв та 
слідчих ізоляторів, релігійних 
установ, електротермічних ус-
тановок саун (лазень) на 
підприємствах (в організаціях), 
які здійснюють фізкультурно-
оздоровчу та спортивну 
діяльність, займаються медич-
ною практикою (якщо здійснен-
ня цих видів діяльності підтвер-
джене відповідними ліцензія-
ми) незалежно від потужності 
електронагрівальних приладів 
відпускається за двозонними 
тарифами, диференційовани-
ми за періодами часу. Ставка 
тарифу розраховується мно-
женням установлених тарифів 

для споживачів на тарифний ко-
ефіцієнт: нічний період—0,4, ден-
ний період — 1,8. 

2. У разі відсутності окремого 
двозонного обліку (наявність за-
гального обліку обов'язкова) об-
сяги електроенергії на потреби 
опалення та гарячого водопоста-

чання розраховуються на підставі 
додатку до договору" Порядок та 
режим роботи електронагріваль-
них установок" та (або) акта, який 
визначає частку споживання 
енергії на опалення та гаряче во-

допостачання від сумарного 
споживання, і оплачується за 
денною ставкою тарифу. 

3. Вказані вище тарифи не 
враховують податок на дода-
ну вартість 20%. 

Роздрібні тарифи розраховані на підставі таких даних: 

Прогнозна середня закупівельна ціна на 
розрахунковий період (безПДВ), грн/МВтг 

109,01 Постанови НКРЕ№47від 22.01.2001p., 
№409від24. 04..2002р„ факсограма 
Мнпапивенерго №32-01/6 - 620 від 22. 04.' 
2002р. 

Коефіцієнти нормативних технологічних витрат і 
клас 2 клас 

6,61% 
13,63% 

Постанова НКРЕ№264 від 20.03. 2002р 

Тарифи на передачу електроенергії, грн Штг 1 клас 2 
клас \ 

15.53 
54,22 

Постанова НКРЕ 
№422 від25.04.2001р. 

Тариф на постачання ^еййщгнергії (дія всіх 
споживачів, крімнасепешія)^юі\іВтг 

2.9S Постанова НКРЕ№422від25.04.2001р 

ВІТАЄМО 
З ЮВІЛЕЄМ! 

З моменту відкриття і по теперішній час в Соціально-психо-
логічному центрі м. Славутича трудиться найстаріший праців-
ник — Готсдінер Майя Григорівна. 2 травня цього року їй випов-
нюється 70 років. Незважаючи на такий поважний вік, Майя Гри-
горівна залишається взірцем активного та творчого ставлення 
не лише до своїх безпосередніх обойязків, але й до діяльності 
всього Центру. За весь час роботи пані Готсдінер проявила свої 
найкращі якості — відповідальність, сумлінність, доброзич-
ливість, прагнення навчитися нового. Три роки тому виступила 
ініціатором та започаткувала новий вид діяльності Ц е н т р у -
роботу з людьми похилого віку, очоливши клуб "Не здаємось!". 

Шановна Майя Григорівна! 
Від щирого серця вітаємо Вас із ювілеєм! Бажаємо Вам міцно-

го здоров'я, особистого щастя, творчого довгол іття та 
невичерпної енергії. 

З повагою 
колектив Соціально-психологічного центру 

ШШшнРшт^ 
Важной задачей современного образования есть духовное 

развитие личности. Культурологическая ориентация подростка 
определяет основные задания жизнедеятельности. Главное в 
процессе культурологического развития личности - это ценно-
стно-смысловое сознание с направленностью личности преоб-
разовать существующее вокруг человека жизненное простран-
ство. Решающим фактором в организации условий этого про-
цесса становится образовательная среда, к которой, на мой 
взгляд, относится "Воскресная гимназия" при Социально-пси-
хологическом центре. О гимназии я узнала на заседании женс-
кого клуба общения, где происходит обмен полезной инфор-
мацией, позволяющей находиться в информационном поле 
быстро меняющихся событий и обстоятельств. Здесь обгова-
риваются интересные проекты и программы работы с молоде-
жью, проводится психологическая разгрузка, совместные ме-
роприятия, "круглые столы", участниками которых являются 
взрослые разных поколений и подростки, происходит обмен 
мнениями на равных . Каждый из присутствующих имеет свои 
взгпяды и убеждения, но всех объединяет интерес к общему 
делу. Опыт многократно подтверждает, что будущее подрост-
ков зависит от того, в руки какого педагога они попадут. От про-
фессионального мастерства, человечности, высокой духовнос-
ти педагогов зависит становление подростка как личности. 

С первого занятия в гимназии меня не покидало чувство теп-
лой, отзывчивой атмосферы, царящей в ней. И это не удивитель-
но, так как преподающие здесь педагоги — это коллектив твор-
ческих единомышленников, имеющих достаточный потенциал 
знаний и владеющих профессиональным подходом к подрост-
кам. Есть условия для роста и индивидуализации обучения спо-
собных и жепающих обогатить свой кругозор учениц углублен-
ным изучением таких дисциплин, как психология общения, этика 
семейных отношений, культуроведение. Системообразующим 
методом работы гимназии стал и принцип купьтуроответствен-
ности, что регулирует становление личности в процессе интег-
рации мировой и национальной культуры. Как известно, недо-
оценка культуры и искусства в общем развитии личности была 
характерной для идеологии авторитарного общества. Вопреки 
всем попыткам похоронить искусство оно живет себе, ежегодно 
завлекая в свои тенета тысячи новых волонтеров - читателей, 
зрителей, слушателей. Откуда в людях эта тяга? Просто суще-
ствует потребность, называемая эстетической, которая требует 
своего удовлетворения Именно нечто прекрасное в какой-то оп-
ределенной своей форме и составляет то, к чему стремится че-
ловек, к чему побуждает его эстетическая потребность. Отличи-
тельным знаком искусства является то, что оно призвано приве-
сти в состояние гармонии духовный мир человека, соразмерно 
уравновесить природное и социальное, коллективное и личное, 
смешное и страшное, возвышенное и низменное, прекрасное и 
безобразное, то есть все то, что реально существует в мире лю-
дей, но всегда в очень сложном переплетении, как проблемная 
ситуация, у которой нет однозначного решения. 

На мой взгляд, отсутствие художественно-эстетических дис-
циплин и элементарное незнание истоков культуры своей нации, 
а также других народов ведет к неполноценности образования, 
так как рушится гармония рационально-логической и эмоциональ-
но-образной сфер личности. Образование становится односто-
ронним и прагматичным. На своих лекциях по культуроведению 
я стараюсь целенаправленно влиять на учащихся гимназии имен-
но культурой. В подростковом возрасте у детей проявляется 
истинный интерес и понимание художественных ценностей. Но 
вместе с тем для тех, кто молод, понятно искусство, в котором 
есть эмоциональный импульс, свободный полет ассоциаций. Я 
это вижу в своих ученицах, вижу их потребность в общении по 
вопросам национальной украинской культуры, её истоков, раз-
ных сфер искусства. Наши беседы, я в это верю, есть гарантия 
того, что у девушек сформируется целостная система художе-
ственных знаний и навыков, а также художественная и социальная 
компетентность. Это может сохранить их от негативного влияния 
молодежной субкультуры, заложить основы противостояния её 
отрицательным явлениям. 

Формирование у подростков ощущения своей сопричастно-
сти к культуре Украины, которая вписана в европейский кон-
текст, является, на мой взгляд, самым продуктивным способом 
воспитания духовной личности, которая сможет возродить ува-
жительное отношение к национальным первоисточникам: на-
родной культуре и общечеловеческим ценностям. Отрадно 
осознавать то, что гимназия создает надежную основу для ду-
ховного единства поколений, служит идее свободы выбора, 
раскрытию индивидуальности подростка, утверждает высоко-
гуманные отношения сотрудничества "педагог - ученик", помо-
гая тем самым молодым девушкам самоопределиться и само-
реализоваться в повседневности и готовиться к будущей само-
стоятельной жизни. 

Алина КОНЯЕВА, 
преподаватель "Воскресной гимназии" СПЦ 


